

LE STÉNOGRAPHE CANADIEN

JOURNAL LITTÉRAIRE, SCIENTIFIQUE ET PÉDAGOGIQUE

MENSUEL

VOL. III

MONTRÉAL, 1ER JUILLET 1891.

No 5

FEU SIR JOHN A. MACDONALD

Il y aura un mois le 6 du courant que le Premier-Ministre du Canada est mort. Tous les journaux lui ont rendu l'hommage mérité.

Nous savons faire plaisir aux lecteurs en leur donnant, dans une publication que l'on conserve, le portrait et la biographie de celui que tous les partis politiques, au Canada et à l'étranger, considéraient comme l'un des plus grands hommes d'État.

Sir John Macdonald est le fils aîné de feu M. Hugh Macdonald, de Kingston, province d'Ontario, anciennement de Sutherlandshire, en Ecosse. Il naquit à Glasgow, le 11 janvier 1815.

Il avait cinq ans lorsqu'il vint au Canada avec son père. Il suivit les cours de la Royal Grammar School, de Kingston, sous la direction du Dr Wilson, compagnon de l'Université d'Oxford. Marié en premières nocces à Isabella, fille de feu M. Alexander Clark, de Dalrymple, Invernessshire, Ecosse, qui mourut, en 1856, il épousa, en secondes nocces, en 1867, Susanne-Agnès, fille de feu l'honorable T. J. Bernard, membre du conseil privé de Sa Majesté pour l'île Jamaïque.

Il étudia le droit avec feu M. George McKenzie et fut appelé au barreau en 1836 et nommé Conseil de la Reine en 1846.

Il fut membre du conseil exécutif du Canada, du 11 mai 1847 au 10 mars 1848 (dans l'administration de feu l'honorable M. Morris); du 11 septembre 1854 au 29 juillet 1858 (dans les administrations McNab-Morin, Taché-Macdonald et Macdonald-Cartier), du 1er août de la même année au 23 mai 1863 (dans l'administration Cartier-Macdonald), du 30 mars 1864 jusqu'à l'Union, (dans les administrations Taché-Macdonald et Belleau-Macdonald) et occupa, durant ces diverses périodes, les positions de receveur général, du 21 mai au 7 décembre 1847; commissaire des Terres de la Couronne, du 7 décembre 1847 au 10 mars 1858; procureur-général pour le Canada-Uni, du 11 septembre 1854 au 29 juillet 1858, alors que, étant

premier-ministre et ayant été défait sur la question du siège du gouvernement, il résigna avec son cabinet.

Il revint de nouveau au pouvoir le 6 août de la même année et choisit le portefeuille de maître-général des postes, qu'il abandonna le jour suivant pour reprendre le portefeuille de procureur-général du Canada-Uni, qu'il conserva jusqu'à l'époque de la défaite du cabinet sur le bill de la milice, dans le mois de mai 1862.

Lui et sir Georges E. Cartier dirigèrent alors l'opposition jusqu'à la défaite du gouvernement Sandfield-Macdonald-Dorion. Le cabinet Taché-Macdonald fut alors formé, le 30 mars 1864.

Sir John Macdonald opta de nouveau pour le portefeuille de procureur-général et agit comme "leader" de la Chambre jusqu'à la Confédération, en 1867. Il occupa aussi le poste de ministre de la justice conjointement avec celui de procureur-général, depuis janvier jusqu'à mai 1862, et depuis août 1865 jusqu'à l'Union. Il fut invité à prendre la succession de sir E. P. Taché, comme premier-ministre.

à la mort de ce dernier, en 1865, mais il déclina cet honneur en faveur de sir N. F. Belleau.

Il était allé en plusieurs circonstances en Angleterre et dans d'autres pays comme délégué chargé d'affaires, et fut aussi chargé de représenter le Canada à la conférence de Charlottetown, en 1864. Cette conférence avait été convoquée dans le but d'effectuer une union des provinces maritimes. Il fut aussi envoyé à celle qui fut tenue à Québec pour arrêter les bases d'une union des colonies anglaises et présida la Conférence Coloniale de Londres, en 1866-67, quand l'Acte d'Union, connu sous le nom de "Acte de l'Amérique du Nord," fut adopté par le parlement impérial. Quand la nouvelle constitution vint en vigueur, le 1er juillet 1867, il fut appelé à former le premier cabinet de la nouvelle Puisseance et fut assermenté comme membre du Conseil Privé et procureur-général du Canada, portefeuille qu'il garda jusqu'à sa résignation avec son cabinet, sur la



SIR JOHN ALEXANDER MACDONALD.

Né le 11 mai 1815, à Glasgow, en Ecosse, mort le 6 juin 1891, à l'âge de 76 ans.